

Jonatán y David. Una Noble Amistad.

INTRODUCCION.

La amistad es un factor tan indispensable a la felicidad humana, que muchos se suicidan por creer que no tienen amigos. El Dr. Juan García Purón en su libro "La Moral en Ejemplos Históricos" escribe: "Un verdadero amigo es un tesoro inapreciable".

La amistad celebra nuestros triunfos, lamenta nuestras derrotas, comparte nuestras alegrías, simpatiza con nuestro dolor y nos ayuda en la necesidad. El amigo es nuestro hermano por el parentesco del espíritu, que es mucho más fuerte que el parentesco de la sangre.

La Palabra de Dios habla en términos muy hermosos acerca de la amistad. "En todo tiempo ama el amigo". "Amigo hay más conjunto que el hermano". Proverbios 17:17; 18:24. Y nos presenta ejemplos de amigos verdaderos, entre los cuales descuellan Jonatán y David, cuya amistad es realmente ejemplar.

1- El Comienzo de la Amistad (I Samuel 18:1-4).

Tan pronto se vieron por vez primera, sus corazones se acercaron y fundieron. Desde el punto de vista de Jonatán, la nueva amistad se caracteriza por tres rasgos:

1. Espontaneidad. "Y Así él hubo acatado de hablar con Saúl, el alma de Jonatán fué ligada con la de David." No necesitó la recomendación de Saúl ni la de nadie, ni siquiera una larga experiencia para comprender y amar a David. Le bastó verlo y oírlo para sentirse definitivamente atraído por el espíritu noble del heroico vencedor, del temido gigante Goliat. Jonatán era valiente y noble, y el valor y la nobleza de David le cautivaron a primera vista.

2- Intimidad: "Y amólo Jonatán como a su alma" Esta tierna expresión se repite varias veces, porque describe el carácter básico de la amistad que los unió en la vida y no pudo separarlos en la muerte. Es tan profunda, que desde entonces de dos hizo uno. Se identificaron en todo. Fué la fusión de dos almas gemelas.

3. Generosidad (4). Jonatán le dió lo mejor que tenía. Se despojó de sus ajeos militares para vestir a David como éste merecía. No esperó que su amigo le pidiera algo o que los demás le llamaran la atención; le fué suficiente saber que David carecía de uniforme y armas militares. El príncipe se gozó en dar lo suyo al pastor de Belén. La amistad no es para pedir o medrar, sino para dar y servir.

II- La Vigilancia de la Amistad (19:1-3).

Saúl, ignorando el afecto tan íntimo que había entre su hijo Jonatán y su envidiado yerno, David, revela a aquél el propósito siniestro que tiene de asesinar al vencedor de Goliat. Entonces Jonatán avisó a David (2).

La amistad no se duerme. Está siempre alerta velando el peligro del ser amado para darle el aviso oportuno y librarle así del mal que sobre él se cierne. Amigo que no avisa o no reprende cuando fuere menester, no es amigo.

III- La Defensa de la Amistad (19:4-7).

Era sumamente peligroso hablar bien de David delante de un rey tan envidioso y falta de dominio propio como Saúl. Defenderlo era exponerse a su ira. Pero Jonatán no piensa en el mal que le puede sobrevenir, sino en el bien que puede hacer a su David. "Hay pocos amigos al tiempo de la necesidad". Es un dicho muy cierto. Mas Jonatán probó ser uno de estos pocos. Hizo una defensa tan razonable y discreta, que desarmó la ira homicida del padre.

El resultado de su valiente y persuasiva defensa fué la reconciliación del padre y su amigo predilecto. "Y él mismo presentó a David a Saúl, y estuvo delante de él como antes".

IV- El Pacto de la Amistad (20:14-17).

Cuando el odio de Saúl arreciaba contra David y éste era perseguido como una fiera peligrosa que no debe vivir; cuando parecía perdida la causa de David; cuando nadie quería brindarle su amistad ni concederle su protección, Jonatán, previendo el triunfo de su mejor amigo, hizo un pacto solemne entre los dos, y especialmente pensando en el bien de su familia.

Dos solemnes juramentos ratificaron el pacto. Su base no fué el egoísmo, sino el amor (17). Muchos pactos no son mas que papeles mojados, porque son el fruto del egotismo o del miedo. Mas éste pacto fué firme, porque lo inspiró el amor mutuo. Recuérdese el célebre pacto celebrado entre el cuáquero Guillermo Penn y los indios debajo de un histórico olmo, el cual no fué quebrantado ni por los indios ni por los cuáqueros.

V- El Herísmo de la Amistad (20:32-34).

El herísmo es la prueba más grande de la amistad o el fruto más valioso. Así lo da a entender Jesús: "Nadie tiene mayor amor que éste, que ponga a alguno su vida por sus amigos". Juan 15:13. Amistad que incluye el nombre de sacrificio no merece el nombre de tal. Jonatán es un amigo verdadero, porque conociendo a fondo el grave riesgo que corría, no vaciló en defender francamente a David delante de su obsecado y despótico padre, quien, ciego por el odio, procuró matarle.

En el libro "Moral en Ejemplos Históricos" leemos el interesante relato que copiamos a continuación:

En una acción ocurrida en Venezuela durante la guerra de los sud-americanos y españoles, fué hecho prisionero un joven oficial español que había contraído estrecha amistad con el general independiente Diego Ibarra, venezolano. Rara armonía era la que mediaba entre ambos y también motivos muy particulares que les unían cada vez con más vivo afecto, pues se saludaban gravemente en los combates sin desmerecerse en nada en sus respectivos puestos luchando el uno contra el otro, para hacer luego completo olvido de la oposición de sus bandos y regocijarse mutuamente en cuanto ocurría un armisticio. Sabedor Ibarra de la desgracia de su amigo, corrió a su prisión, y bajó la venia del Ayudante de Campo de Bolívar, puso inmediatamente en libertad al que pocas horas después iba a ser fusilado. Después, Bolívar, lo llamó a su presencia para justificar aquel desacato, a lo que Ibarra contestó que el prisionero estaba ya bajo la salvaguardia de su honor y de su vida, y que estaba dispuesto a reemplazarle en cualquier castigo; noble expresión, que, unida a los méritos que asumía el general Ibarra, le gustó tanto a Bolívar, que no sólo ratificó la libertad del prisionero, si que también le facilitó recursos para que cruzara aquel terreno enemigo y pudiera unirse a sus compatriotas. Este venturoso beneficiado, que había podido apreciar en todo su valor lo que vale una buena y verdadera amistad, se llamaba Nicolás López y fué más tarde brigadier del ejército español.

VI- El Elogio a la Amistad (11 Libro Samuel 1:17-27).

Jamás hemos leído una endecha tan tierna, sincera y elocuente, como el canto elegíaco que David compuso al recibir la dolorosa noticia de la trágica muerte de Saúl y Jonatán sobre la ensangrentada cumbre del monte Gilboa.

Qué magnanimidad revela su corazón al expresar su hondo duelo por el extraviado y voluble Saúl, su peor enemigo! Es algo así como

una anticipación de las sublimes enseñanzas del Sermón del monte sobre el perdón de nuestros perseguidores.

Y qué admirablemente canta la amistad cuando recuerda y enzalza el insuperable amor de su íntimo amigo Jonatán, que cayó para siempre acribillado su cuerpo por las armas de los fieros filisteos! Léase los versículos 25,26 y 27.

CONCLUSIÓN:

La amistad de Jonatán y David es un símbolo de la amistad de Jesús con sus discípulos.

1- Caracteres.

- (1) Espontánea. (Juan 15:13-16)
- (2) Identificadora (Mateo 12:40 -42).
- (3) Generosa. Nos ha dado el Evangelio el Espíritu Santo y la Vida eterna.
- (4) Protectora (Juan 18:7-8).
- (5) Heroica (Juan 10:11)
- (6) Permanente (Juan 13:1).

2- Deberes que envuelve la amistad de Cristo.

- (1) Amable
- (2) Obedecerle (Juan 15:14).